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《人民日报》记者：党的十八大以来，外交工作
取得了前所未有的重大成就，赢得了全国人民普
遍赞誉。2018年是十九大之后的开局之年，你能
否透露今年的中国外交将有哪些亮点？

王毅：2018年是贯彻落实十九大精神的开
局之年。中国外交将在习近平新时代中国特色
社会主义思想指引下，拿出新作为，展现新气
象。今年的中国外交亮点主要体现在四大主场
活动上。

一是4月在海南举行博鳌亚洲论坛年会，主
旋律是改革开放。今年恰逢中国改革开放40周
年，本届年会将总结改革开放成功经验，展示新时
代深化改革、扩大开放的新前景。

二是6月在青岛举行上海合作组织峰会，主
旋律是弘扬“上海精神”。扩员后的上合组织将重
温互信、互利、平等、协商、尊重多样文明、谋求共
同发展的“上海精神”，开启上合组织发展壮大的
新征程。

三是9月在北京举行中非合作论坛峰会，主
旋律是“一带一路”。非洲各国的兄弟姐妹将会以
峰会为契机，全方位参与“一带一路”建设，为中非
全面战略伙伴关系注入新动力。

四是11月在上海首次举行中国国际进口博
览会，主旋律是市场开放。中国将向世界张开双
臂，展现市场潜力，欢迎各国参与和分享中国发展
的新机遇。

今年的中国外交亮点主要体现在四大主场活动上

从今天开始，中国公民办理领事认证的费用将大幅下调

外交部长王毅答中外记者问
3月8日，十三届全国人大一次会议在两会新闻中心举行记者会，邀请外交部长王毅就中国外交政

策和对外关系回答中外记者提问。记者会历时2小时，近600名中外记者参加。

做好领保工作是义不容辞的责任
有三个利民好消息

中新社记者：这几年国内民众对领保工作给
予许多赞许，同时期待也更多，但也有舆论认为
民众应该对领保工作要有理性认识。你对此怎
么看？

王毅：领保是每年的必答题，关系到人民群众
的利益，关系到千家万户的幸福。作为外交部，做
好领保工作是我们义不容辞的责任。

2017 年，中国内地居民出境达到 1.3 亿人
次。面对越来越繁重的领保任务，我们坚持以人
民为中心，持续打造由法律支撑、机制建设、风险
评估、安全预警、预防宣传和应急处置六大支柱构
成的海外中国平安体系。去年一年，外交部总共
处理了7万多起领事保护与协助案件，包括从火
山喷发的印尼巴厘岛协助游客安全回国，从遭遇
飓风灾害的多米尼克把侨胞转移到平安地区。
12308领保热线接听了17万通来电，比2016年增
加了10万通。预防是最好的保护。外交部去年
共发布各类海外安全提醒1000多条，把大量风险
化解在公民踏出国门之前。

随着国家的发展和中外交流的增加，我们看
到中国公民的素质在不断提高，依法维权的意识
不断增强，维护国家形象的自觉也在不断提升，
这为外交部做好领保工作提供了更有力的支持
和帮助。

2018年，领保工作将在打造海外平安体系
的道路上继续前行。我在这里宣布三个利民的
好消息：

第一是外交部正在推进领事保护与协助的立
法工作，将在“两会”之后向社会公开征求意见，欢
迎大家踊跃参与，提出宝贵意见。

第二是我们将在已经开通的中国领事服务
网、12308微信版、“领事之声”微博等平台基础
上，很快推出12308的手机APP，为大家提供更
便捷的贴身服务。

第三是从明天开始中国所有驻外使领馆将统
一大幅下调中国公民办理领事认证的费用，降幅
达到三分之二，初步估算每年将为中国公民和企
业节省上千万元人民币。

据新华社电

“中国崩溃论”变成一个国际笑柄
“中国威胁论”更加不得人心

《环球时报》记者：近年来，中国各领域影响不
断上升，十九大后国人对未来更加充满期待，但国
际上也有人炒作新一轮“中国威胁论”。你如何回
应上述说法？

王毅：过去几十年，西方一直在对中国作出各
种评判和预测，归纳起来无非一种是“中国崩溃
论”，一种是“中国威胁论”。随着中国的持续发
展，“中国崩溃论”自己先崩溃了，变成了一个国际
笑柄。“中国威胁论”虽然有了新的翻版，但却更加
不得人心。因为事实胜于雄辩。

事实是什么？那就是：中国是全球经济增长
的主要贡献者，年均贡献率达到30%以上，超过美
国、日本以及欧元区国家的总和；中国是全球减贫
事业的主要贡献者，贡献率超过70%，创造了人类
历史上的奇迹；中国是维护世界和平的主要贡献
者，成为安理会五常中派出联合国维和人员最多
的国家，维和经费出资居世界第二位；此外，在过
去5年中，中国还通过提出共建“一带一路”等重
大倡议，成为参与全球治理、维护贸易自由化和开
放型世界经济的主要贡献者。

对于这些事实，只要不怀有偏见，不奉行双重
标准，从中看到的决不是什么威胁，而是满满的机
遇。所谓“中国威胁论”可以休矣。

《中国日报》记者：外界议论说中国已经改变
了不干涉内政原则，将更多干预他国和地区事务，
这是否正成为中国外交新趋势？

王毅：作为安理会常任理事国，中国始终把维
护国际和平作为自己应尽的责任。早在上世纪50
年代，我们就为和平解决印度支那问题作出过重
要贡献。而今天的中国，更应为解决地区和国际
热点问题积极发挥作用。这既是我们应该做的，
也是各方的普遍期待。

中国参与解决热点问题，有着鲜明的中国
特色，始终坚持有所为也有所不为。归纳起来

有三条，即和平性、正当性和建设性。和平性
就是坚持政治解决方向，主张通过对话谈判解
决任何矛盾分歧，坚决反对使用武力；正当性
就是坚持不干涉内政原则，尊重当事国的主权
和意愿，坚决反对强加于人；建设性就是坚持
客观公正立场，根据事情本身的是非曲直开展
斡旋调停，坚决反对谋取私利。这三个特色，
来源于中国优秀的文化传统，植根于中国外交
的成功实践，符合联合国宪章的宗旨和原则，
也为解决各种冲突和挑战提供了正确导向和
积极借鉴。

中国参与解决热点问题，坚持有所为也有所不为

彭博社记者：关于美中贸易战，美方表示愿意
采取一切工具防止中国破坏国际竞争。请问中国
是否愿意采取一切工具反击？

王毅：作为外长，我有责任首先重申中方对美
政策。中美双方达成的重要共识是，双方都认为，
中美在维护世界和平、稳定、繁荣方面拥有广泛共
同利益和重要责任。中美可以有竞争，不必做对
手，更需当伙伴。至于中美之间的贸易摩擦。历

史的经验教训证明，打贸易战从来都不是解决问
题的正确途径。尤其在全球化的今天，选择贸易
战更是抓错了药方，结果只会损人害己，中方必将
作出正当和必要的反应。作为两个利益高度融合
的大国，作为世界第一和第二大经济体，中美既要
对两国人民负责，也要为世界各国负责。双方还
是应当心平气和地坐下来，通过平等和建设性对
话，共同找出一个互利双赢的办法。

中美可以有竞争，不必做对手，更需当伙伴

中央电视台记者：党的十八大以来，习近平总
书记亲力亲为开展元首外交，推动我国国际地位
和影响得到历史性提升。你怎么看待中国元首外
交的重要作用和影响？

王毅：元首外交是国际交往的最高形态，有着
其他交往无法替代的重要作用和战略价值。党的
十八大以来，习近平主席作为中国特色大国外交
的总设计师，亲自擘画和推进了精彩纷呈的元首
外交，遍访世界57个国家，接待了110多位外国元
首访华。这些重大外交活动，不仅极大增进了国
际社会对中国的了解，有效提升了中国的国际地

位和影响，也为解决当今许多全球性问题指明了
方向。而习主席本人的领袖风范和人格魅力，使
许多不同社会制度、文化背景的领导人都成为了
他的好朋友，成为了中国的好朋友。

2018年，除了主持四大主场活动之外，习主
席还将赴南非、巴布亚新几内亚和阿根廷出席金
砖国家领导人峰会、亚太经合组织领导人非正式
会议以及二十国集团领导人会晤。我们相信，习
主席亲力亲为的元首外交将会进一步展现为人民
谋福、为国家负责、为世界担当的博大情怀，书写
新时代中国特色大国外交的崭新篇章。

习近平主席亲自擘画和推进了精彩纷呈的元首外交

3月8日，外交部长王毅在记者会上。 新华社发


